

# **ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2017**

**BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT**

# ACTUACIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN C/ PELOTA 8, CÁDIZ (CÁDIZ).

Ignacio Córdoba Alonso

## Resumen:

Se ha efectuado un control arqueológico preventivo en la calle Pelota nº 8 de la ciudad de Cádiz, situada a extramuros de la antigua cerca medieval del barrio del Pópulo. La intervención se ha limitado al espacio necesario para la instalación de maquinaria de un ascensor de foso reducido.

## Summary:

A preventive archaeological control has been carried out in Pelota Street No. 8 in the city of Cádiz, located outside the old medieval fence of the Pópulo neighborhood. The intervention has been limited to the space needed for the installation of machinery of a reduced pit lift.

## Introducción:

Las obras que generan la actividad arqueológica consisten en el Proyecto Básico y de Ejecución de: formación de dos viviendas en 3ª planta de edificio e instalación de ascensor en el edificio existente en la calle Pelota 8, en la ciudad de Cádiz.

La finca está situada a extramuros del antiguo recinto amurallado y al noroeste del barrio del Pópulo, ya en el arrabal de Santiago donde se han hallado numerosos indicios de habitación islámica.

En cuanto a los objetivos de la actividad arqueológica, el primero y principal de este control arqueológico era evitar, en el caso que aparecieran, la destrucción de restos arqueológicos y la

pérdida de aquellos datos históricos que pudieran ser valiosos para el conocimiento del desarrollo histórico-urbanístico de la ciudad de Cádiz. La intervención de control arqueológico desarrollada ha cumplimentado este primer objetivo.

Como segundo objetivo nos proponíamos constatar la presencia o ausencia de estructuras relacionadas con la muralla del Pópulo, ya sea a través de restos de muros en alzado y/o rastros de cimentaciones, así como posibles viviendas o construcciones árabes levantadas próximas a la cerca medieval del Pópulo.

### **Metodología:**

La intervención realizada ha consistido en la vigilancia y el control de los movimientos de tierras necesarios para la instalación de la maquinaria de un ascensor en la planta baja de la finca. Tanto el área afectada como la profundidad de los trabajos necesarios han sido de escaso desarrollo. La superficie intervenida es de 1,20 x 1,20 metros y la cota alcanzada es de 0´70 metros. El suelo de la planta baja de la casa se encuentra elevado unos 0´15 cm sobre la rasante de la calle Pelota, por lo que sólo se han rebajado unos 0´55 cm con respecto al nivel de calle. Durante la intervención arqueológica se ha rebajado con técnicas manuales el espacio de 1,20 x 1,20 metros, mediante la realización de niveles artificiales de 0´10 cm, hasta alcanzar la profundidad máxima de 0´70 cm, deteniendo los trabajos a esa profundidad por la aparición de un aljibe. La profundidad a alcanzar en principio era de 1,12 metros, pero debido a la aparición de esta estructura se replantea el modelo de ascensor a uno de foso reducido para alojar la maquinaria precisa.

Los trabajos se han realizado aplicando un ritmo y técnicas arqueológicas que han permitido comprobar y registrar las unidades de estratificación halladas, recuperando también, aquellos elementos muebles considerados de interés.

A pesar de las características limitadas de la intervención se ha podido identificar tres niveles estratigráficos, todos ellos de época contemporánea.

Tras retirar un pavimento formado por losas rectangulares de mármol y sus morteros correspondientes que denominamos U.E.-1, aparece a continuación la siguiente unidad estratigráfica U.E.-2: se trata de un paquete formado por tierras de color marrón oscuro, claramente antropizado, con algunos ripios, escombros y restos de ladrillos, Es un relleno irregular, removido y poco compactado.

Junto a la la cara noroeste de la cata se identifica una nueva unidad estratigráfica que llamamos U.E.-3. Comienza a aparecer, a 55 cm. de profundidad, en el lado noroeste del sondeo, formado por una mezcla de tierra con mucha cal, de cierta compacidad y de color gris blanquecino. Como decimos sólo se manifiesta en el lado noroeste de la cata, en unos 40 cm. de extensión, en el resto del sondeo continua la U.E.-2.

Con posterioridad y bajo la U.E.-3, se localiza la esquina y el arranque de bóveda de un aljibe, al que denominamos U.E.-4. Dado el reducido espacio del fondo de la cata, sólo se aprecia en el lado noroeste, la esquina de un aljibe, orientada al este, y unos pocos centímetros del arranque de la bóveda que se introduce y continua más allá del límite noroeste de la cata.

### **Resultados de la intervención:**

Tras su inspección y estudio, se observa que se trata de uno de los aljibes que se hallan con frecuencia bajo muchas casas gaditanas de época, y que eran destinados a la captación de agua de lluvia. Se trata de un aljibe con bóveda, de pequeñas dimensiones, construido a piedra, cal y ladrillo. Están enlucidos en su interior para el uso y abastecimiento de la finca mediante la decantación de aguas pluviales.

Una vez localizado el arranque de la bóveda del aljibe, se abandona y termina el sondeo teniendo a la vista la U.E.-2 en todo el resto de la superficie investigada.

FIGURAS







Borrador / Prepo